

Colloque 2021

La prise en compte des bénéfices non
énergétiques dans la pratique règlementaire
au Québec, au Canada et aux États-Unis

Programme

vendredi 17 septembre 2021

8 h 45

Ouverture du colloque



Mot de bienvenue par M. Jocelin Dumas, Président de la Régie de l'énergie

Jocelin Dumas est diplômé de l'Université de Montréal en Sciences économiques, il a complété une scolarité de maîtrise en gestion, option Finance, à l'école des Hautes Études Commerciales de Montréal. M. Dumas a débuté sa carrière professionnelle à titre de journaliste économique et financier. Il s'est alors mérité un premier prix de rédaction dans le domaine des affaires du Cercle de presse de Toronto et un autre de la Fondation québécoise d'éducation économique. Il a été sous-ministre du ministère de l'économie, de la Science et de l'Innovation de 2014 à 2018 et sous-ministre du ministère du Travail de 2009 à 2012. Il a occupé précédemment au ministère du Conseil exécutif le poste de secrétaire général associé responsable du secrétariat des comités ministériels de coordination. Au même ministère, M. Dumas a été responsable du secrétariat aux priorités et projets stratégiques. Dans le secteur public, il a occupé les fonctions de directeur de cabinet pour le ministre des Finances et le président du Conseil du trésor, ainsi que le poste de directeur de cabinet adjoint pour M. Daniel Johnson alors qu'il occupait la fonction de Premier ministre du Québec.



Introduction aux travaux par M. Jonatan Julien, Ministre de l'Énergie et des ressources naturelles

Jonatan Julien a été élu député à l'Assemblée nationale du Québec dans la circonscription de Charlesbourg à l'élection du 1^{er} octobre 2018.

Comptable de formation, M. Julien est membre de l'Ordre des comptables professionnels agréés du Québec (CA, CPA). Il détient un baccalauréat en administration des affaires de l'Université Laval, ainsi qu'une maîtrise en administration publique de l'ÉNAP.

Son cheminement professionnel des 15 dernières années l'a amené à œuvrer notamment en vérification interne, en gestion des risques et en gouvernance chez SSQ Groupe Financier, Desjardins, le Vérificateur général du Québec et Ernst & Young. De 2012 à 2013, M. Julien a été secrétaire général de la Société immobilière du Québec où il était responsable des projets majeurs et des affaires corporatives. De 2013 à 2018, il était conseiller municipal dans l'arrondissement des Rivières à Québec.

9 h 05



Présentation par PHILIPPE DUNSKY de son Rapport, suivie d'une période de questions

Philippe Dunsky œuvre depuis trois décennies à accélérer la transition énergétique. Son cabinet, formé d'une quarantaine d'experts, soutient les gouvernements, entreprises énergétiques et autres parties prenantes des quatre coins de l'Amérique du Nord. Sous sa direction, Dunsky quantifie l'opportunité de solutions énergétiques durables, conçoit les programmes, stratégies de marché et cadres réglementaires visant à accélérer leur déploiement et en évalue les performances dans une optique d'amélioration continue.

En plus de diriger son cabinet, Philippe prend plaisir à contribuer aux politiques publiques touchant à l'environnement et à l'économie. Il est notamment administrateur de l'Association canadienne de l'énergie renouvelable et du Fonds climat du Grand Montréal, co-président d'Efficacité énergétique Canada et a récemment présidé le Groupe de travail sur l'électrification du gouvernement du Québec, parmi d'autres nominations.

10 h 15

Pause

La prise en compte des BNÉ au Québec : différentes perspectives opérationnelles



PHILIPPE BOURKE

Président du Bureau d'audience publique en environnement

Philippe Bourke est biologiste et détient une maîtrise en sciences de l'environnement de l'Université du Québec à Trois-Rivières. Après avoir agi pendant 20 ans comme directeur général du Regroupement national des conseils régionaux de l'environnement du Québec, il a occupé, en 2017, le poste de vice-président développement stratégique et affaires publiques de Réseau Environnement. Il a été président du Fonds d'action québécois pour le développement durable, membre du conseil d'administration de Territoires innovants en économie sociale et solidaire et a siégé au comité conseil sur les changements climatiques. Il a fondé GaïaPresse et le Secrétariat des organismes environnementaux du Québec et a été administrateur de l'Agence de l'efficacité énergétique, du Réseau canadien de l'environnement et du Centre québécois d'action sur les changements climatiques. Monsieur Bourke est membre et président du BAPE depuis le 20 novembre 2017.



PETER BASSET

Président, Services de performance énergétique (EPS Canada)

Peter Basset a plus de 35 ans d'expérience dans le domaine de l'efficacité énergétique industrielle, des systèmes de gestion de l'énergie (SGE), des systèmes d'information sur la gestion de l'énergie (SIGE) et de la gestion stratégique de l'énergie (GSE). Par ses entreprises, il a réussi à pénétrer des marchés dans le monde entier par une offre de services et de programmes novateurs de gestion de l'énergie.



FRANÇOIS CRÉMET

Directeur principal, Investissements durables, Caisse de dépôt et de placement du Québec (CDPQ)

François Crémet a rejoint la CDPQ en 2017 et occupe actuellement le poste de Directeur principal, Investissement durable. Dans le cadre de ses fonctions, il chapeaute les activités associées à la mesure de l'impact et à l'engagement des sociétés et gestionnaires en portefeuille, et pilote la stratégie de la CDPQ en matière d'équité, de diversité et d'inclusion. François est également impliqué dans la plateforme ILN (Investor Leadership Network) depuis 2019, avec un focus particulier sur l'initiative « Diversité en investissement » qu'il codirige désormais.

Auparavant, François occupait le poste de Directeur principal, Alignement stratégique et transformation. À ce titre, il appuyait l'organisation dans le design, le déploiement et la gestion du changement de projets stratégiques transversaux et a piloté le programme de mondialisation de la CDPQ entre 2017 et 2019.

François est détenteur d'un Baccalauréat en administration des affaires de HEC Montréal avec une spécialisation en finance et est diplômé du programme Global Village for Future Leaders of Business & Industry du Iacocca Institute de la Lehigh University.



SIDNEY RIBAUX

Directeur du Bureau de la transition écologique et de la résilience de Montréal

Monsieur Sidney Ribaux a cofondé Équiterre en 1993, puis présidé son conseil d'administration jusqu'en 1998. Ensuite, comme directeur général jusqu'en 2019, il a participé à l'élaboration, la mise en œuvre et au financement de l'ensemble des stratégies et projets de l'organisme, dans les domaines du commerce équitable, de l'agriculture locale et biologique, de l'énergie, de la mobilité, des changements climatiques, de la consommation responsable et du bâtiment durable. Fellow d'Ashoka (2007) et récipiendaire du premier Prix canadien de l'innovation environnementale remis par la Société géographique royale du Canada (2009), M. Ribaux a présidé de 2011 à 2019 la Maison du développement durable, l'un des édifices les plus écologiques au Canada et un véritable carrefour de rencontres en développement durable. Il a également contribué aux efforts de coalitions citoyennes pour le financement du transport en commun, la ratification du protocole de Kyoto par le Canada et l'agriculture écologique. Depuis mai 2019, M. Ribaux est directeur du Bureau de la transition écologique et de la résilience de Montréal dont le premier mandat sera d'élaborer et mettre en œuvre un ambitieux plan sur les changements climatiques.

11 h 45 **Pause**

12 h **DÎNER-CONFÉRENCE**



JÉRÔME DUPRAS

Professeur au Département des sciences naturelles de l'UQO

Les arts, les sciences et l'environnement s'entrecroisent dans la vie de Jérôme Dupras. Titulaire d'un doctorat en géographie et d'un postdoctorat en biologie, il est professeur au Département des sciences naturelles de l'Université du Québec en

Outaouais, où il est titulaire de la Chaire de recherche du Canada en économie écologique. Sur les scènes musicales de la francophonie, on le connaît en tant que membre des Cowboys Fringants. Engagé dans de nombreuses causes environnementales, il est entre autres président de la Fondation Cowboys Fringants, co-fondateur du Mouvement Ceinture Verte, initiateur du mouvement Artistes pour le climat et chroniqueur à la radio de CKOI.

13 h **Pause**

13 h 15 **PANEL 2 - EXPLORATION**

Quatre visions sur un enjeu important : quelle valeur économique attribuer aux écosystèmes et à un aménagement durable du territoire ?



ALAIN WEBSTER

Professeur titulaire à l'Université de Sherbrooke et au Centre universitaire de formation en environnement et développement durable

Professeur titulaire au département d'économie de l'Université de Sherbrooke et au Centre universitaire de formation en environnement et développement durable. Il enseigne l'économie de l'environnement depuis plus de trente ans et a également été vice-recteur au développement durable de 2007 à 2017 ainsi que vice-recteur à l'administration et aux relations gouvernementales. Il possède une formation en écologie et en économie et sa recherche porte principalement sur les instruments économiques et l'élaboration de politiques publiques dans le domaine des changements climatiques, des ODD et de la finance socialement responsable. Il est, depuis janvier 2021, président du Comité consultatif sur les changements climatiques mis en place dans le cadre de la loi sur la gouvernance climatique du gouvernement du Québec.



LAURE WARIDEL

Professeure associée à l'Institut des sciences de l'environnement de l'UQAM

Laure Waridel est écosociologue PhD et professeure associée à l'Institut des sciences de l'environnement de l'UQAM.

Consciente du fait que la société se transforme à force de choix individuels et collectifs, Laure Waridel est tombée dans la marmite de l'engagement citoyen lorsqu'elle avait 15 ans.

Au cours des 33 dernières années, on l'a vue porter les bottes de travail de grands chantiers écologiques et solidaires autant que les gants de velours du développement durable. Cofondatrice d'Équiterre, pionnière du commerce équitable et de la consommation responsable au Québec, elle est aussi coauteure du Pacte pour la transition et co-instigatrice du mouvement Mères au front qui prend de plus en plus d'ampleur partout à travers le Québec.

Laure Waridel a écrit plusieurs livres dont « Acheter, c'est voter », « L'Envers de l'assiette » et son plus récent « La transition, c'est maintenant ». Elle s'est aussi fait connaître par ses chroniques à la radio de Radio-Canada et dans la presse écrite. Elle tient une chronique et un blogue dans le Journal de Montréal et le Journal de Québec.



MARIE-ANDRÉE CARON

Professeure titulaire au département des sciences comptables de l'ESG UQAM et membre de Kheops, Consortium international de recherche sur la gouvernance des grands projets d'infrastructure

Marie-Andrée Caron est professeure titulaire à l'École des sciences de la gestion de l'Université du Québec à Montréal. Ses intérêts de recherche portent sur la comptabilité environnementale et sociale et la transdisciplinarité. Elle a publié les résultats de ses travaux dans différents ouvrages et revues, telles que Accounting, Accountability and Auditing, Journal, Sustainability Accounting, Management and Policy Journal et Journal of Cleaner Production.

14 h 30 **Pause**

14 h 45 **PANEL 3 – INTÉGRATION**

Encadrement législatif et règlementaire : Constats, réflexions et pistes de réforme législative pour la prise en compte des BNÉ dans les travaux de la Régie



JEAN-YVES BENOIT

Directeur général de la Règlementation carbone et des données d'émission au ministère de l'Environnement et de la Lutte contre les changements climatiques

M. Benoit est directeur général de la Règlementation carbone et des données d'émission au ministère de l'Environnement et de la Lutte contre les changements climatiques. Son équipe est responsable de la déclaration des émissions de

contaminants atmosphériques, de l'inventaire des émissions de GES, de la réglementation sur les halocarbures ainsi que du développement et de la mise en œuvre du marché du carbone du Québec.

Il représente le gouvernement du Québec sur de nombreux forums internationaux en lien avec les changements climatiques. Il représente également le Québec au Conseil d'administration de WCI Inc., un organisme sans but lucratif dont la mission est de supporter les gouvernements dans la mise en œuvre de leurs programmes de tarification du carbone.



M^e SUZANNE COMTOIS

Professeur à la faculté de droit de l'Université de Sherbrooke

Suzanne Comtois est professeure titulaire à la faculté de droit de l'Université de Sherbrooke. Diplômée des universités de Sherbrooke (LL.L.), Montréal (LL.M.) et New York University (LL.M.), elle est membre du Barreau du Québec et membre associé de l'Académie Internationale de Droit comparé. Mme Comtois a été vice-doyenne à la Faculté de droit de l'Université de Sherbrooke de 1986-1990, 2004-2005 et 2008-2009. Ses principaux champs d'enseignement et de recherche sont le droit administratif et le droit de l'environnement. Elle a aussi enseigné le droit du travail. Elle a été professeure invitée à la faculté de droit de l'Université Groningen, aux Pays-Bas (2010-2014). Mme Comtois est l'auteur d'une monographie publiée aux Éditions Yvon Blais et de plusieurs textes publiés dans des revues de droit canadiennes et internationales. Elle a également codirigé deux ouvrages publiés aux Editions Eleven International Publishing, La Haye, Pays-Bas.



M^e PATRICK MIGNAULT

Professeur à la faculté de droit de l'Université de Sherbrooke

Patrick Mignault est membre du Barreau du Québec depuis 2002 et professeur à la Faculté de droit de l'Université de Sherbrooke depuis 2012. Il a une formation pluridisciplinaire en droit, finance et actuariat. Il détient un baccalauréat en droit, une maîtrise en administration des affaires (finance) et une maîtrise en mathématique (actuariat) de l'Université Laval, ainsi qu'un doctorat en droit de l'Université de Montréal. Ses travaux de recherche portent sur les thèmes de la gestion des risques, la gouvernance et la régulation des affaires. Le professeur Mignault participe aux activités de différents groupes de recherche à titre de membres du Groupe de recherche interdisciplinaire en cybersécurité (GRIC), du Groupe pour la Prévention et le Règlement des Différends (G-PRD), de l'Initiative canadienne de droit climatique et de la Chaire en gouvernance et droit des affaires (Université de Montréal).



CHRISTOPHE KROLIK

Professeur agrégé à la faculté de droit de l'Université Laval

Christophe Krolík est professeur à la Faculté de droit de l'Université Laval où il enseigne le droit des ressources naturelles et de l'énergie. Ses recherches portent sur les aspects juridiques de la transition énergétique et l'acceptabilité sociale des projets de ressources naturelles. Il est l'auteur de nombreuses publications dans ces domaines.

Christophe participe à plusieurs recherches d'envergure concernant la transition énergétique des peuples autochtones du Nunavik. Il dirige plusieurs projets sur les bonnes pratiques juridiques au service de l'acceptabilité sociale des projets miniers. Il développe également un Indice du risque social des projets miniers spécifiquement dédié aux peuples autochtones.

Christophe est membre de l'Institut nordique du Québec et de l'Institut Hydro-Québec en environnement développement et société de l'Université Laval.



PIERRE-OLIVIER PINEAU

Professeur titulaire à HEC-Montréal

Pierre-Olivier Pineau (Ph.D. HEC Montréal, 2000) est professeur titulaire au département des sciences de la décision de HEC Montréal et titulaire de la chaire de gestion du secteur de l'énergie depuis décembre 2013. Il est un spécialiste des politiques énergétiques, notamment du secteur de l'électricité. M. Pineau a publié de nombreux articles sur le secteur de l'énergie, dont la plupart explore les liens entre l'énergie et certains aspects du développement durable. Il intervient régulièrement dans les médias pour analyser l'actualité énergétique. Il a produit divers rapports pour le gouvernement et des organismes publics.

Il est chercheur et Fellow au Centre interdisciplinaire de recherche en analyse des organisation (CIRANO). Avant d'être à HEC Montréal, il a été professeur à l'Université de Victoria (BC) de 2001 à 2006.

16 h

Mot de clôture du Président de la Régie

INSCRIPTION